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КОТОРОЕ НАСТУПИЛО!

ставления новой меры 
том нормативного 
едлагаем обсудить 
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тов утвержденный 
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поступило из феде-
рального бюджета в 
областной за 9 месяцев. 
Это составляет  73% 
от годового плана, со-
общили в министерстве 
финансов Кировской 
области.

28,9 
млрд ₽

Кировская область и Рес-
публика Татарстан плани-
руют совместно участвовать 
в углублении реки Вятки. 
Кроме того, в регионе рас-
ширят использование га-
зомоторного топлива. Это 
лишь ряд вопросов, которые 
на полях Петербургского 
международного газового 
форума обсудил зампред 
регионального правитель-
ства Алексей Жердев.

Одна из встреч состоялась с за-
местителем премьер-министра, 
министра промышленности и 
торговли Республики Татарстан 
Олегом Коробченко. Говорили о 
дальнейших планах по сотрудни-
честву регионов и реализуемых 
проектах. На форуме Татарстан 
презентовал проект пассажир-
ских речных судов, работающих 
на сжиженном природном газе. 
Суда рассчитаны для пассажирских 
перевозок по неглубоким рекам.

– Наши регионы, Кировская 
область и Республика Татарстан, 
совместно с Росморречфлотом 

прорабатывают возможность дно-
углубления реки Вятки. Работы 
будут начинаться с низовьев реки. 
Это даст нам возможность в бли-
жайшей перспективе запустить 
пассажирские перевозки по реке 
Вятке между Вятскими Полянами 
и Мамадышем и вниз по Каме и 
Волге. И именно такие современ-
ные суда востребованы для речных 

пассажирских перевозок, – про-
комментировал Алексей Жердев.

На встрече также обсудили воп-
рос по приобретению Кировской 
областью для санитарной авиации 
легких многоцелевых вертолетов 
Ансат, производимых Казанским 
вертолетным заводом. 

О планах по расширению ис-
пользовани я газомоторного 

топлива зампред региона ль-
ного правительства говорил с 
генеральным директором ООО 
«Газпром газомоторное топливо» 
Сергеем Комиссаровым. Как на-
помнил Алексей Жердев, совмест-
но с компанией правительство об-
ласти работает над расширением 
использования природного газа в 
качестве моторного топлива, так 
как это наиболее экологичный 
вид топлива. 

– Мы уже приняли важные ре-
шения о налоговых льготах для 
автотранспорта, который рабо-
тает на газомоторном топливе. 
При покупке нового пассажир-
ского общественного транспор-
та приоритет отдается машинам 
на газе. Например, в этом году 
автотранспортные предприятия 
региона приобрели 15 автобусов 
на газомоторном топливе. И эту 
работу по расширению использо-
вания газа в качестве моторного 
топлива будем продолжать. На-
пример, готовы рассматривать 
варианты использования газа для 
коммунальной и сельхозтехники, –  
сказал зампред правительства.

На встрече обсудили также пла-
ны по расширению инфраструк-
туры для заправки автомобилей 
газом. В частности, «Газпром 
газомоторное топливо» намерен 
открыть в Кирове автомобильную 
газонаполнительную компрессор-
ную станцию (АГНКС) на улице 
Мельничной, 35 в Кирове. Это 
будет четвертая станция компа-
нии в регионе (две уже работают 
в областном центре и одна – в Ки-
рово-Чепецке).

– На встрече обсудили исполь-
зование возможностей кировской 
промышленности для создания га-
зонаполнительной инфраструкту-
ры. Так, кировский завод «Маяк» 
произвел оборудование для первой 
газовой заправки, которая 15 ок-
тября будет открыта в Сыктывкаре. 
Таким образом, оборудование, ко-
торое производится в Кировской 
области, уже позволяет открывать 
новые газонаполнительные ком-
прессорные станции в соседних 
регионах. Будем делать все воз-
можное, чтобы расширить опыт ки-
ровских компаний на всю страну, –  
сказал Алексей Жердев.

ЭКОНОМИК А

Договоренности для региона

В пятницу, 11 сентября, управ-
ление капитального строи-
тельства Кирова и АО «Дорож-
но-строительная компания 
«Автобан» заключили муници-
пальный контракт на строи-
тельство тоннеля под железной 
дорогой в Нововятском районе.

Обозначенный срок выполне-
ния работ – до 15 декабря 2027 
года с возможностью досроч-
ного окончания. Финансиро-
вание строительства объекта 
предусмотрено за счет средств 
федерального, областного и 

местного бюджетов. Для нача-
ла работ в 2024 году выделены 
средства областного бюджета.

Длина участка на ул. Совет-
ской – 740,3 метра, протяжен-
ность перекрытой (тоннельной) 
части по оси дороги – 36,3 метра 
с четырьмя полосами движения, 
ширина тротуара в тоннеле со-
ставит 3,5 метра.

«Согласно проектной до-
кументации, на время работ 
по сооружению подземного 
перехода под железной доро-
гой движение транспорта по  

ул. Советской на данном участ-
ке будет перекрыто. Его пустят 
в объезд через южный обход 
города Кирова, где обустроят 
временные остановки для ав-
тобусов», – прокомментировал 
глава администрации Кирова 
Вячеслав Симаков. 

При этом добавил, что вся 
информация об организации 
дорожного движения на время 
строительства тоннеля будет до-
ведена дополнительно.

Контракт подписан
ИНФРАС ТРУК Т УРА

МегаФон ускорил мобильный 
интернет в северо-западной ча-
сти Кирова. Инженеры опера-
тора запустили новую базовую 
станцию с поддержкой техно-
логии 4G для жителей ЖК «Са-
лют». Телеком-объект обеспе-
чит устойчивую голосовую связь 
и среднюю скорость передачи 
данных около 30 Мбит/с в квар-
тирах и на прилегающей терри-
тории.

Специалисты учитывали особенно-
сти размещения зданий, этажность 
и рельеф местности – оборудование 
размещено на высоте 10-этажного 
дома, чтобы обеспечить непрерывное 
покрытие сети внутри помещений и 
во дворах. Расширение инфраструк-
туры также помогло снять нагрузку 
с существующих базовых станций в 

этом районе. Запуск телеком-объек-
та в среднем и высокочастотном 
диапазонах позволил увеличить 
максимальную скорость мобиль-
ного интернета в этой локации до  
125 Мбит/с.

Благодаря установке современного 
телеком-оборудования сотни жиль-
цов многоэтажек смогут смотреть 
видео в хорошем качестве, общаться 
и вести трансляции в мессенджерах, 
играть в онлайн-игры и выходить на 
видеосвязь на комфортных скоростях 
даже в часы высоких нагрузок на сеть.

«Кировчане активно используют 
современные мобильные устройства, 
а в квартирах растет количество 
цифровых помощников – смарт-
колонок, розеток, приборов умного 
освещения. Стабильный сигнал и ско-

рость передачи данных становятся 
важной составляющей комфортной 
жизни горожан. В оперативном ре-
жиме мы следим за нагрузкой на сеть 
и при росте трафика модернизируем 
базовые станции или строим новые 
объекты связи, чтобы жители про-
должали пользоваться мобильным 
интернетом на комфортных скоро-
стях» – отмечает директор МегаФо-
на в Кировской области Александр 
Максимов. 

Отметим, что жилой комплекс, рас-
положенный на берегу реки Вятки, 
включает в себя несколько домов раз-
ной этажности и насчитывает 57 ты-
сяч квадратных метров жилой пло-
щади. На территории расположены 
современные детские площадки, обо-
рудованы места для занятий летними 
и зимними видами спорта. 

НОВОС ТИ ТЕЛЕКОМА

Для сотен горожан на северо-западе
Кирова мобильный интернет стал быстрее



Совещание провел заместитель 
председателя областного пар-
ламента Алексей Потапенко. К 
работе присоединились министр 
финансов Кировской области 
Лариса Маковеева, заместитель 
председателя комитета по эко-
номике, бюджету и развитию 
предпринимательства ЗСКО 
Павел Дорофеев, представители 
министерства сельского хозяйства 
и продовольствия, министерства 
промышленности, предпринима-
тельства и торговли.

Также в обсуждениях участвова-
ли председатель Совета Киров-
ского облпотребсоюза Лариса 
Тарасова, глава Верхнекамского 
муниципального округа Игорь 
Суворов, первый заместитель 
главы администрации Афа-
насьевского муниципального 
округа Александр Сероев, руко-
водители организаций, которые 
занимаются сельской торговлей.

В основном обсуждалось, как 
организации и предприниматели 
будут получать новую меру под-
держки, которая в случае приня-
тия закона начнет действовать 
уже с 1 января 2025 года. Пред-
лагается возмещать часть затрат 
на моторное топливо, которое ис-
пользуется для доставки товаров в 
единственный магазин в отдален-
ном сельском населенном пункте 
или для развозной торговли там, 
где вообще нет стационарной тор-
говой точки.

Компенсировать предлагается 
90% затрат на топливо, но только 
за одну поездку в неделю по каж-
дому из утвержденных торговых 
маршрутов. Их нужно будет пред-

варительно согласовать с местной 
администрацией. Также потре-
буется предоставлять документы, 
подтверждающие топливные рас-
ходы. Это предварительный меха-
низм, его еще предстоит утвердить 
на уровне подзаконных актов, где 
будет подробно представлен весь 
порядок предоставления меры 
поддержки. Планируется, что 
администрировать процесс будет 
областной минпромторг.

– К будущему закону замечаний 
и предложений нет, но остаются 
вопросы по его дальнейшей реа-
лизации. Поэтому будем продол-
жать разъяснительную работу. 
Механизмы предоставления новой 
меры поддержки с проектом норма-
тивного правового акта предлагаем 
обсудить на профильном комите-
те. Затем доведем до депутатов 
утвержденный подзаконник и про-
контролируем, чтобы информация, 
как все будет работать, вовремя 

дошла до предпринимателей в райо-
нах. Чем раньше они подготовятся, 
чем меньше для них будет отчет-
ности, тем быстрее они начнут 
получать компенсации. А значит, 
мы достигнем своей главной цели, 
чтобы все жители глубинки ста-
бильно обеспечивались свежими 

продуктами и хорошими товарами 
первой необходимости, – подчер-
кнул Алексей Потапенко.

В целом все участники заседа-
ния в очередной раз поддержали 
инициативу. И поблагодарили 
депутатский корпус за работу.

– Законопроект нужный, тем 
более для районов с большой тер-

риторией, для удаленных населен-
ных пунктов, – прокомментировал 
глава Верхнекамского муници-
пального округа Игорь Суворов.

Председатель Совета Киров-
ского облпотребсоюза Лариса 
Тарасова сообщила, что 2 октября 
прошло совещание с руководите-
лями сообщества. 

– Проект закона всем предо-
стави ли, обратную связь от 
руководителей кооперативных 
предприятий получили. Хотелось 
бы сказать огромное спасибо депу-
татскому корпусу за то, что обра-
тили внимание на осуществление 
государственной поддержки юри-
дических лиц, осуществляющих 
торговлю в сельских населенных 
пунктах. Всё-таки эта мера на-
зревшая и необходимая. Конечно, 
есть определенные нюансы по ме-
ханизму предоставления субсидий, 
но я думаю, что все это будет опре-
делено подзаконными актами, – 
сказала Лариса Тарасова.

Позицию от лица предприни-
мательского сообщества озвучил 
также директор ООО «Славянка» 
Владимир Чирков.

– Закон очень кстати, потому 
что тенденция сейчас такая, что 
магазины в деревнях закрываются. 
Их тяжело держать, возить про-
дукты очень затратно, тем более 

население сокращается. Думаю, 
что вы очень вовремя принимаете 
этот закон, – обратился к депу-
татам предприниматель.

ЗАКОНОД АТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ

Детализация для компенсации

От команды Кировского филиала Россельхозбанка 
и от себя лично поздравляем вас с профессиональным 
праздником – с Днём работника сельского хозяйства и 

перерабатывающей промышленности!

Ваш упорный и кропотливый каждодневный труд, 
преданность родной земле заслуживают признания и 

искреннего почтения! 

В это нелегкое дело вы вкладываете все свои силы, 
умение, талант, используете накопленный многими 

поколениями положительный опыт. 

Пусть работа всегда приносит вам удовольствие, а земля 
радует богатым урожаем!

Желаем успехов, новых достижений и крепкого здоровья!

С уважением,
Директор Кировского филиала 

Россельхозбанка 
А.Л. Перминов

На минувшей неделе в Законодательном Собрании Кировской области провели рабочее совещание по 
проекту закона о поддержке сельской торговли. Первое чтение законопроект прошел в сентябре, и депутаты 
проголосовали за инициативу единогласно. Ко второму чтению поправок не поступило, однако обсуждение 
прошло насыщенно.

Лариса Тарасова:
«Эта мера назревшая и необходимая. 
Конечно, есть определенные нюансы по 
механизму предоставления субсидий, 
но я думаю, что все это будет определе-
но подзаконными актами».

МНЕНИЕ

Роман Береснев,
председатель 
Законодательного Собрания 
Кировской области:

– Еще до внесения инициативы 
провели большую подготовитель-
ную работу, было много обсужде-
ний, как охватить поддержкой 
как можно больше субъектов 
сельской торговли, которые по 
сути несут социальную нагрузку. 
Еще раз подчеркну, что перечень 
мер в законе неисчерпывающий. 
Обязательно посмотрим, на-
сколько эффективна новая под-
держка, и при необходимости 
ее доработаем. Согласен с кол-
легами: бизнес должен понимать, 
каким будет порядок возмеще-
ния затрат на топливо. Новые 
задачи после принятия закона 
появятся и у муниципалитетов. 
Обо всем этом их надо заранее 
проинформировать или даже 
обучить. При необходимости 
готовы выступить такой про-
светительской площадкой. Опыт 
у нас есть – это Совет представи-
тельных органов, через него тоже 
доведем информацию до местных 
жителей, до предпринимателей.



В Кировской области сократилось число незаконных рубок
Об этом рассказал региональный ми-
нистр лесного хозяйства Андрей Тете-
рин в в эфире радио «Киров Град»16+. 
Обсуждали реализацию регионального 
проекта «Сохранение лесов Кировской 
области» нацпроекта «Экология».

– Ситуация с незаконными рубками улуч-
шается. За 9 месяцев 2024 года должностны-
ми лицами лесной охраны проведено более 
17 тысяч патрулирований территории лес-
ного фонда. В результате выявлено 102 фак-
та незаконной рубки – на 20 меньше, чем 
за аналогичный период прошлого года. 
Объемы незаконных рубок в текущем году 
составили порядка 3,5 тысячи кубометров, 

это на 2,5 тысячи кубических метров мень-
ше, чем за 9 месяцев 2023 года, – сообщил 
Тетерин.

Он добавил, что в 2022 году объемы неза-
конных рубок в регионе составили 20 тысяч 
кубометров. В 2023 году «в целом показатель 
удалось снизить до 7,4 тысячи кубических 
метров».

–  В этом направлении работаем не только 
мы, но и сотрудники полиции, прокуратуры. 
Также в прошлом году мы стали участника-
ми пилотного проекта Роскосмоса «Цифро-
вая земля» и впервые в Кировской области 
провели 100-процентный мониторинг всей 
территории лесного фонда, посмотрели все 
произошедшие за год изменения. Это позво-

лило увидеть полную и прозрачную картину 
состояния лесов и незаконных рубок, – про-
должил министр.

При этом отметил, что даже при таком 
полном мониторинге «большого количества 
незаконных рубок мы не нашли».

– При помощи спутника было дополни-
тельно выявлено 8 случаев. При этом мы 
нашли 102 случая ветровалов на труд-
нодоступных удаленных территориях, 
где обычно человек не бывает. По 
этим участкам сейчас дополнитель-
но работаем с лесопатологами, 
чтобы провести санитарно-оз-
доровительные мероприятия, – 
сказал Андрей Тетерин.

ЛПК

В Кировской области малый биз-
нес предложили объединять в 
экосистемы вокруг крупного. Это 
лишь одно из предложений, кото-
рое прозвучало от предпринима-
тельского сообщества во время 
обсуждения проекта Стратегии со-
циально-экономического развития 
Кировской области до 2036 года.

О том, каким бизнес видит будущее регио-
на, дискутировали в деловом центре Вятской 
ТПП. Как отметил модератор встречи, пре-
зидент бизнес-объединения Андрей Усенко, 
сейчас проходит ключевой этап публичных 
обсуждений документа, и у бизнеса есть воз-
можность внести предложения. Их озвучили 
представители разных отраслей экономики.

В частности, обсудили развитие малого и 
среднего бизнеса. Коммерческий директор 
СМЦ «Маркетинг-бюро» Андрей Овсянни-
ков предложил более детально рассмотреть 
опыт по созданию экосистем вокруг крупных 
предприятий.

– Малый и средний бизнес должен разви-
ваться в связке с крупными производствен-
ными центрами. Это обеспечит финансовую 
устойчивость и уникальность малых пред-
приятий. Такой подход давно показал свою 

эффективность в других странах, – сказал 
предприниматель.

Интересы малоэтажного строительства 
представила руководитель компании «Вятка 
МИКС» Галина Хохрина. Она предложила 
разработать программы кредитования за-
стройщиков, ориентированные на конкрет-
ные проекты и земельные участки.

Представитель туристической отрас-
ли, руководитель глэмпинга «Хвоя» Анна 
Торская предложила создать кластеры, 
которые позволят эффективно развивать 
инфраструктуру и продвигать туризм в 
Кировской области.

Подняли и многие другие темы. К при-
меру, информационной поддержки и 

проактивного привлечения кадров в ре-
гион.

– Нам нужно радикально менять инфор-
мационную политику. У нас есть уникаль-
ные проекты и специалисты, но об этом 
мало кто знает за пределами региона. Мы 
должны активно рассказывать о наших 
достижениях, чтобы привлекать кадры и 
инвестиции, – озвучила на встрече гене-
ральный директор ООО «Вятский торговый 
дом» Светлана Куклина.

Как отмечают в бизнес-объединении, 
именно дефицит квалифицированных 
кадров в регионе стал одним из наиболее 
обсуждаемых вопросов. Необходимость 
комплексного отражения работы над этим 
вопросом отметили все спикеры и участни-
ки встречи. 

Завершая встречу, первый зампред прави-
тельства Кировской области Михаил Санда-
лов подчеркнул важность содержательных и 
аргументированных предложений от бизнеса.

– Группы по обсуждению проекта стра-
тегии работают на высоком уровне, и нам 
важно, чтобы в обсуждениях участвовали 
люди с конкретными, просчитанными пред-
ложениями. Только так мы сможем создать 
действительно рабочую стратегию для раз-
вития региона, – сказал Михаил Сандалов.

МНЕНИЯ БИЗНЕСА

Бизнес-стратегия для области

Осень своё возьмет, сколько бы ни 
держалось бабье лето. А значит, вме-
сте с мокрыми сапогами мы легко 
принесем в наши квартиры грибок. 
Его споры постоянно присутствуют 
в воздухе: они попадают через окно 
или вентиляцию с улицы, мы сами 
приносим их на одежде. Если в доме 
сухо и хорошая вентиляция, споры 
грибка не представляют опасности –
они не будут разрастаться. А если 
сыро, появятся пятна плесени. 

Плесень может вырасти на любой по-
верхности при благоприятных усло-
виях: должно быть тепло и сыро или про-
сто влажно. Споры грибка от влажности 
набухают, оседают на поверхности и про-
растают. Если грибок поселился на стекле 
или керамике, то плесень остается плен-
кой снаружи и ее можно удалить. Если ме-
стом жизни грибок выбрал пластик или 
дерево, то плесень ожидаемо прорастет 
вглубь – тогда вывести ее будет сложнее.

У всех людей разная реакция на плесень.
Чувствительнее всех – аллергики, чье са-
мочувствие часто зависит от сезона.

Плесень может появиться на промерз-
ших стенах, на плитке в ванной, под про-
текающим смесителем, рядом с конден-
сирующими трубами. Квартиры на самом 
верхнем этаже зда-
ния и на цокольных 
этажах в зоне повы-
шенного риска. При-
дя в них, можно при-
мерить на себя роль 
Вольфа Мессинга и 
угадать, где скоро по-
явится плесень. Ее вы-
дают разводы от воды 
на потолке, на сты-
ке стен, под подокон-
ником, вокруг труб 
и батарей централь-
ного отопления. Ско-
ро без приглашений и 
просьб на этой поверхности появится бе-
лый, серый или красный налет.

Плесень можно почувствовать по харак-
терному запаху, затхлому, сырому. Но он 
появляется не сразу, а когда грибок захва-
тит большую площадь. В квартирах, где 

плесень есть только на стыках в ванной 
или на подоконнике, запаха скорее всего 
не будет. Но масштаб поражения такой же 
разрушительный.

И даже уборка с 
хлоркой не спасет си-
туацию, пока в сыром 
помещении не будет 
исправлена система 
вентиляции. Чтобы 
навсегда избавить-
ся от плесени, нужно 
удалить грибок с по-
верхности, докопать-
ся до границы его про-
растания, покрыть 
материал антисепти-
ком и обеспечить кон-
троль влажности воз-
духа. Для этого еще на 

этапе ремонта или строительства органи-
зуют правильную влагоизоляцию, тепло-
изоляцию и вентиляцию.

А чтобы грибок больше не рос, в поме-
щении должна быть хорошая вентиляция. 
Естественной вытяжки, которая есть в 

квартирах, может быть недостаточно, тог-
да организуют принудительную вентиля-
цию.

Доверять свой комфорт и целостность 
дорогого ремонта нужно только людям, 
имеющим большой и практический опыт 
в установке вентиляции, причем как на 
стадии строительства, так и на стадии экс-
плуатации.

Компания «Децентрализованная венти-
ляция» предлагает уникальную возмож-
ность предварительно провести анализ 
воздуха, который вас окружает и после 
этого принять решение о способах устра-
нения проблемы грязного воздуха. Ком-
пания сохранила доступную стоимость на 
свои услуги и на октябрь.

Сохраните ваш ремонт – звоните сразу! 

� +7-922-668-3006 Сергей
� +7-922-668-3241 Наталья
� г. Киров, ул. Мопра, 19 
   ТЦ Санди
� рекуператор-киров.рф
� vk.com/rekuperator43

ТЕ ХНОЛОГИИ

ГРИБОК, КОТОРОМУ НЕ РАДЫ

ООО «ГРАНДСТРОЙ». ОГРН 1184350010107. Юр. адрес: 
Кировская область, г. Киров, ул. Кольцова, д. 24, корпус 1.
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В Кировской области по программе 
«Стимул» ввели в эксплуатацию ав-
тодорогу. О завершении в регионе 
строительства очередного объекта 
транспортной инфраструктуры, ре-
ализованного в рамках федераль-
ного проекта «Жилье», сообщили в 
Минстрое России.

За счет программы федеральный бюджет 
софинансирует строительство объектов 
инфраструктуры в районах активной жи-
лой застройки.

Как отметил замминистра строительства 
и ЖКХ РФ Никита Стасишин, в 2024 году 
в регионах России благодаря «Стимулу» 
построено 13 объектов транспортной ин-
фраструктуры.

– Их общая протяженность составляет бо-
лее 30 км, а с 2018 года – начала реализации 
программы – 357 автомобильных дорог про-
тяженностью порядка 1 200 км. В Ленинском 
районе города Киров завершено строитель-
ство автомобильной дороги протяженно-
стью один километр на территории жилой 
застройки, – прокомментировал Стасишин.

Транспортная инфраструктура жилого 
комплекса представляет собой двухполос-
ную магистраль для комфортного въезда и 

выезда в жилой комплекс. Внутрикварталь-
ные проезды намеренно заужены, чтобы 
замедлить движение транспорта для безо-
пасности жителей.

Кроме строительства улиц в этом жилом 
комплексе по программе «Стимул» было 
реализовано 25 мероприятий по техноло-
гическому присоединению к системам те-
плоснабжения, водоснабжения и водоотве-
дения. В 2024 году планируется завершить 

еще три мероприятия по технологическому 
присоединению.

Как отметили в федеральном министер-
стве, строительство объектов в рамках реа-
лизации проекта по развитию этого жилого 
массива, начиная с 2021 года, позволит обе-
спечить ввод порядка 100 тыс. кв. м жилья, 
из которых в 2024 году планируется ввести 
более 30 тыс. кв. м жилья.

Кировская область участвует в реализа-
ции мероприятий федеральной программы 
по стимулированию развития жилищного 
строительства с 2019 года.

– С 2019 года в Кировской области введе-
но в эксплуатацию 8 автодорог протяжен-
ностью 5,5 км, детский сад на 220 мест и 
реализовано 39 мероприятий по техноло-
гическому присоединению, направленных 
на стимулирование строительства жилья. 
Благодаря этому, начиная с 2019 года, в ре-
гионе введено порядка 470 тыс. кв. м жи-
лья. В 2024 году планируется ввести еще 
более 100 тыс. кв. м. В настоящее время 
по программе «Стимул» в городе Киров в 
микрорайонах «Чистые пруды», «Южный-3» 
и «Озерки» осуществляется строительство 
и реконструкция еще четырех автомобиль-
ных дорог протяженностью 2,3 км. Кроме 
того, на территории жилой застройки в ЖК 
«ZNAK» реализуется три мероприятия по 
техприсоединению, – сообщила руководи-
тель проектной дирекции Минстроя России 
Дина Сафиуллина.

Завершение строительства и реконструк-
ции автомобильных дорог, а также техно-
логических присоединений планируется 
до конца текущего года.

С ТРОИТЕЛЬС ТВО

Стимул для развития

Концессионер готов привлечь для фиджитал-центра 
порядка 250 млн рублей

Подготовка документов кон-
цессионного соглашения по 
строительству фиджитал-
центра в Кирове подходит к 
завершению.

В него войдут основные усло-
вия и параметры, над которым 
работают специалисты несколь-
ких министерств регионального 
правительства. Об этом сообщил 
курирующий проект первый зам-
пред правительства Кировской 
области Дмитрий Курдюмов.

Концессионером, напомним, 
выступит УК «Инфратех Кон-
цессии», входящая в структуру 
госкорпорации «Ростех».

– Компания готова привлечь 
для реализации проекта по-

рядка 250 млн рублей. Еще 
353 млн составит одобренная 
Минспортом России субсидия 
федерального бюджета до 2026 
года. Общая стоимость строи-
тельства фиджитал-центра и 
оснащения оборудованием 
может составить порядка 600 
млн рублей, – сообщил первый 
зампред.

В составе кировского фиджи-
тал-центра будут объединены 
крупный универсальный зал, 
спортивные площадки для за-

нятия игровыми видами спор-
та, зоны VR, игровых консолей 
и компьютеров для занятий ки-
берспортом, а также площадка 
для лазертага.

– Фиджитал-центр станет 
дополнением спортивной ин-
фраструктуры проектируемого 
кампуса мирового уровня на 
территории бывшего КВАТУ. Это 
будет один из первых в России 
капитальных фиджитал-цент-
ров, – добавил Дмитрий Кур-
дюмов.

ИНВЕС ТИЦИИ

Наши руки и ноги, как и лицо с зуба-
ми, требуют особого ухода и забо-
ты. Однако, признаемся честно, мы 
часто не замечаем состояние своих 
ногтей, пока они не начинают до-
ставлять нам дискомфорт. Лишь не-
многие из нас решаются обратиться 
к специалисту, когда сталкиваются с 
проблемами в области подологии.

Омозолелости, подногтевые карманы, де-
формированные ногти, грибок, вросший но-
готь – трудности, которые не решить покры-
тием ногтя красивым лаком или стандартной 
косметической процедурой. Те, кто столкнул-
ся с дискомфортом в стопах, болью или уже 
невооруженным взглядом видят запущенную 
проблему, часто боятся или смущаются обра-
титься к профильному специалисту. Искрен-
не желая избавиться от недуга, они начинают 
самостоятельное лечение, что только усугу-
бляет ситуацию и требует больше времени 
для восстановления.

Не нужно пытаться скрыть проблему с 
ногтями, стопами или пальчиками – она не 

исчезнет! Лучше обратитесь за квалифици-
рованной медицинской помощью к специ-
алисту.

Но как понять, когда необходимо запи-
саться к подологу? Как минимум, когда вы 
наблюдаете: 

– изменение толщины, цвета ногтей;
– натоптыши, мозоли;
– трещины на стопе;
– вросшие ногти;
– деформацию ногтей.
В медицинском центре «Совермед» квали-

фицированные специалисты подологии не 
маскируют проблемы гель-лаком и не отма-
хиваются бесполезными рецептами, а дей-
ствительно решают их, возвращая ногтям 
здоровье и красоту! Каждая стопа уникаль-
на, поэтому подологи центра предлагают 
клиентам индивидуальные рекомендации 
по уходу за ногами.

Доверьте здоровье ваших ног 
рукам специалистов медицинского 

центра «Совермед».

НЕ МАСКИРУЕМ, А ЛЕЧИМ
КРАСОТА И ЗДОРОВЬЕ

Консультация подолога 
БЕСПЛАТНО.

Обработка мозоли - 1350 ₽
Медицинский педикюр - 2990 ₽

Записаться можно по телефону, на сайте
медцентра или в сообществе ВК: 
� ул. Профсоюзная 7а   � 8 (8332) 22-22-06
� www.sovermed.ru         � sovermed



Уже в следующем году 
в России начнут про-
верку наличия ОСАГО 
по камерам дорожного 
движения. Экспери-
мент начнется 1 марта 
2025 года – в течение 
года водителей будут 
только предупреждать 
о нарушении через 
«Госуслуги», штрафы 
планируется подклю-
чить позже.

При этом ожидается, что 
к началу полноценной рабо-
ты системы контроля будут 
приняты все необходимые 
поправки в КоАП, напоми-
нает информпроект «ОСАГО: 
общественная экспертиза». 
Гендиректор Национальной 
страховой информационной 
системы (НСИС) Николай 
Галушин пояснил, что вне-
сение изменений в зако-
нодательство необходимо, 
чтобы штраф за отсутствие 
полиса приходил не более од-
ного раза в день, даже если 
нарушение зафиксировали 
несколько камер за сутки.

В Российском Союзе Ав-
тос т ра ховщ иков (РС А) 
сообщили, что страховое 
сообщество поддерживает 
старт проверки наличия 
ОСАГО через камеры. Пре-
зидент РСА Евгений Уфим-
цев обращает внимание на 
то, что в следующем году 
полис ОСАГО не нужно бу-
дет предъявлять при реги-
страции авто, поэтому, на 
его взгляд, «механизм для 
защиты автомобилистов в 
виде проверок через камеры 
окажется своевременным. 
Сейчас в России примерно 
36 млн водителей, при этом 
без полиса ездит около 7-10% 

из них. Важно, чтобы автов-
ладельцы, исполнившие обя-
занность по страхованию, не 
пострадали на дороге от тех, 
кто не купил полис».

Автоэксперт, партнер 
аналитического агентства 
«Автостат» Игорь Моржа-
ретто соглашается, что зна-
ет ряд случаев, когда после 
ДТП люди очень долго и ча-
сто безрезультатно пытались 
получить выплаты от вино-
вников, у которых не был 
оформлен полис ОСАГО.

Кроме того, данные ис-
следования, проведенного 
Финансовым университе-
том при правительстве РФ, 
свидетельствуют, что добро-
совестные автовладельцы 
переплачивают за ОСАГО 
в среднем 600 рублей из-за 
тех, кто не покупает полис 
«автогражданки».

Доцент Кафедры логисти-
ки факультета экономики и 
бизнеса Финансового уни-
верситета при Правитель-
стве РФ Дарья Швандар от-

мечает, что в дальнейшем 
данные эксперимента могут 
заинтересовать не только 
ГИБДД и страховщиков, но 
и, например, банки. «На-
пример, при обработке за-
проса на кредит, ипотеку, 
информаци я о том, как 
человек исполняет закон 
об ОСАГО, может служить 
индикатором законопос-
лушности. Если гражданин 
систематически уклоняется 
от покупки обязательного 
полиса, риски, связанные 
с таким заявителем, могут 
быть оценены выше, чем у 
добросовестного водителя. 
Главное, чтобы система рас-
познавания работала чётко 
во избежание ошибок считы-
вания номеров», – пояснила 
Швандар.

Также профильные ведом-
ства и эксперты сходятся 
во мнении, что новация с 
дорожными камерами по-
может бороться с мошенни-
ками, которые оформляют 
поддельные ОСАГО.

13 октября 2024 г.
№ 39 (802)

6

Бизнес новости
в Кирове

7 ›

В филиале «КЧХК» АО «ОХК «Урал-
хим» завершился конкурс про-
фессионального мастерства сре-
ди газоспасателей.

В соревнованиях приняли участие 
16 человек. Конкурсанты преодолели 
семь этапов: визитная карточка, теорети-
ческая проверка знаний, отработка навы-
ка по проведению сердечно-легочной ре-
анимации, вязание узлов и полиспастов, 
экипировка одеждой пожарного на вре-
мя, физическая подготовка и практиче-
ское задание, имитирующее проведение 
газоспасательных работ.

Победителем стал Максим Кочуров, 
второе место у Василия Черезова, тройку 
призеров замкнул Сергей Ашихмин. Все 
участники получили грамоты и дипло-
мы, призеры были награждены денежны-
ми премиями.

– Конкурс носит традиционный ха-
рактер. Мы проводим его для того, 
чтобы отточить мастерство наших 
газоспасателей, в том числе команди-
ров отделений. К тому же молодое по-

коление сотрудников смотрит на бо-
лее опытных коллег и перенимает их 
знания. Важен и соревновательный дух, 
ведь именно здесь можно легко понять, 
в какой из дисциплин газоспасатель хо-

рош, а в какой необходимо подтянуть 
навыки, – прокомментировал руково-
дитель направления ОТиПБ филиа-
ла «КЧХК» АО «ОХК «Уралхим» Сергей 
Завьялов.

К А ДРЫ

В филиале «КЧХК» определили лучших 
газоспасателей

Вырос спрос 
на контейнеры
За 9 месяцев 2024 года на стан-
циях Горьковской железной доро-
ги в Кировской области сформи-
ровано почти 140 контейнерных 
поездов. Это на 11% больше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года. В них перевезено порядка 
300 тыс. тонн грузов.

«Всего количество груженых контейнеров 
ДФЭ (TEU), отправленных из Кировской об-
ласти во всех видах сообщения, выросло на 
8% за 9 месяцев 2024 года. Перевезено более 
540 тыс. тонн грузов», – сообщили в ГЖД.

Уже состоялись первые отправки грузов в 
рамках реализации новых маршрутов пере-
возок по специально выделенному графи-
ку курсирования. Со станции Чепецкая до 
станции Лужская (Ленинградская область) 
отправлено 4 контейнерных поезда (19 тыс. 
тонн грузов). Со станции Луза отправлен 
контейнерный поезд весом 1,7 тыс. тонн до 
станции Самур в Дагестане. По закольцо-
ванным маршрутам Киров – Правдинск – 
Киров и Луза – Правдинск – Луза отправлено 
почти 17 тыс. тонн грузов в 9 контейнерных 
поездах.

ТРАНСПОРТПЕРСПЕК ТИВА

За ОСАГО присмотрят 
камеры

«Сейчас в России 
примерно 36 млн 
водителей, при 

этом без полиса 
ездит около 

7–10% из них». 

Вилки уехали в Индию
С 1 января по 2 октября 2024 года 
из Кировской области вывезено 
более 837 тонн столовых принад-
лежностей из березы в Индию. 

За аналогичный период прошлого года 
такая продукция из региона не экспорти-
ровалась. Об этом сообщили в Управлении 
Россельхознадзора по Кировской области, 
Удмуртской Республике и Пермскому краю.

Очередную партию столовых принадлеж-
ностей из березы (ложки, вилки, ножи) в 
Индию сотрудники управления проконтро-

лировали в начале октября. Объем партии 
составил 132 тонны.

«В соответствии с фитосанитарными 
требованиями страны-импортёра вся про-
дукция прошла лабораторный контроль в 
Кировском филиале ФГБУ «ВНИИКР», ко-
торый показал отсутствие карантинных 
вредных организмов. Партия соответ-
ствовала фитосанитарным требованиям 
страны-импортёра. По итогам досмотров и 
на основании заключений о карантинном 
фитосанитарном состоянии собственнику 
продукции выдан фитосанитарный серти-
фикат», – добавили в управлении.



Создавать свой бизнес можно целе-
направленно, подчиняясь законам 
рынка и стараясь предугадать спрос 
и возможные риски. А возможно 
просто начать осуществлять свою 
давнюю мечту и в процессе понять, 
что хочется поделиться ей и с други-
ми людьми. Так случилось у Екате-
рины и Александра Костериных, ко-
торые строили камерную и уютную 
баньку для себя, а выстроили семей-
ную баню «Teplo». Сколько в это вло-
жено финансов и душевных сил, они 
рассказали «БН». 

– Мой муж очень полюбил баню, после того 
как ощутил легкость и расслабление в теле 
после правильного парения. Я же увлекаюсь 
дизайном. Мне нравится создавать уютные 
пространства. Поэтому, наверное, логично, 
что в какой-то момент у нас появилась об-
щая мечта о собственной хорошей русской 
бане, – рассказала Екатерина о том моменте, 
когда еще не было речи о бизнес-проекте. 
– Мы самостоятельно изучали всю инфор-
мацию о строительстве дома и правильной 
парной, знакомились с профессионалами в 
этих сферах. На реализацию своей задумки 
взяли ипотечный кредит. 

По ходу стройки семейная пара решила, 
что им хочется в получившееся простран-
ство позвать других людей. И показать, что 
баня – это прежде всего место душевного 
отдыха, которое по сути своей не имеет 
ничего общего с условными бильярдами и 
«комнатами отдыха». 

– Изначально для гостей была открыта 
только баня. На ее строительство нам по-
требовалось порядка 5 млн рублей. Дальше 
мы стали благоустраивать домик и про-
странство около него. На это ушло еще  
2-3 млн рублей. Для клиентов возможность 
арендовать еще и жилой домик появилась 

около полугода назад, – рассказала Екате-
рина о процессе постепенного оформления 
проекта. – Сейчас планируем смещать вни-
мание гостей именно на посуточную аренду, 
ожидая более высокий доход при сокращении 
расходов на клининг.

Последнее, к слову, привлекается на усло-
виях аутсорсинга. Среди прочих постоян-
ных ежемесячных затрат семейной бани 
числятся охрана, расходы на электроэнер-
гию, хозяйственные нужды. Плюс к этому 
сезонно происходит закупка дров. Иногда 
требуется небольшой ремонт помещения, 
замена каких-то элементов, которые выхо-
дят из строя. И это влечет дополнительные 
непредвиденные расходы. При этом на дан-

ный момент семейная баня не окупилась. 
Впрочем, по словам четы Костериных, они 
никогда не ставили себе подобной задачи и 
сроков для ее достижения. Тем более очень 
быстро к «теплу» потянулись самые разные 
клиенты, которые в среднем обеспечивают 
проекту доход в 70 000 рублей в месяц. Когда 
на улице становится холоднее, то он стано-
вится чуть более 100 000 рублей. 

– В основном к нам приходят семьи с деть-
ми. Как-то даже с новорожденным малышом 
приезжали. Еще был случай, когда привез-
ли пожилую бабушку, которая мечтала 
погреться в русской бане. Также часто к 
нам заглядывают компании девушек, про-
водятся женские тематические встречи. 
Сотрудничаем с пармастерами, советуем 
их нашим клиентам. Мы хотели создать 
небольшое и уютное пространство для спо-
койного отдыха. И это сейчас считаем своей 
особенностью в нише, где конкуренция очень 
высокая, – считает хозяйка семейной бани.  

В планах Екатерины и Александра строи-
тельство еще двух бань, чтобы в итоге по-
лучился целый банный комплекс, полный 
семейного тепла. 

Александра Михалёва.

Подробнее эти и другие новости читайте в нашем тг-канале «Стартап Вятки»16+. Деловые новости – в тг-канале «Бизнес новости в Кирове»16+.

«Ботаническая» – это магазин расте-
ний, декора для дома, интересных 
вещей для интерьера от локальных 
брендов, украшения из натураль-
ных камней и открыток. Их создате-
ли – Марина Мусихина, её любовь и 
внутренний мир, которым она 
делится с кировчанами. 

Главные здесь – домашние 
растения. Есть и «выходцы» 
из других стран, потому что 
в России оранжерей, кото-
рые выращивают домашние 
растения, пока не так много. 
Как говорит Марина, у нее 
есть несколько бабушек-по-
ставщиков, а что-то выращи-
вает и размножает сама, затем 
выставляет на продажу.

– Когда я увольнялась с последнего ра-
бочего места, где работала «на дядю», то 
совершенно не понимала, куда двигаться 
дальше. У меня была мечта – ботаническая 
мастерская. Дома на тот момент было 
много растений, уже начинала продавать 
их через интернет и среди знакомых. Мно-
го говорила и друзьям, и близким людям о 
своей мечте. И очень часто в моей жизни 
люди помогали мне ее воплотить, – рас-
сказывает Марина.

Так, именно друзья подсказали девушке, 
что в «Фантазариуме» есть помещение с 
невысокой арендной платой.

– Я представляла стоимость аренды по 
городу и сомневалась, что смогу открыть 
свою мастерскую. А оказалось, что можно, – 
продолжила девушка.

Изначально помещение мастерской было 
открыто для мероприятий и дней рожде-
ний. Здесь проходили различные лекции, 
творческие вечера и посиделки, фотосессии. 
Сейчас мастерская работает как 
магазин — с четким графиком, 
потому что безопасность расте-
ний здесь превыше всего.

– Трудностей не было, точнее, я 
думала, что это трудности. И за-
метила, что в сложный момент 
сама жизнь подталкивает к тебе 
нужных людей и ситуации. Ино-
гда думаешь, что не потянешь по 
деньгам, и тут же появляются 
люди, готовые вложиться в твою 
идею. Так мне помогли сделать 
ремонт. Подписчики видели мои 
посты в соцсетях и скидывали 

деньги на материалы. Было непривычно, 
что люди, которые живут в другом городе 
и, возможно, никогда здесь не побывают, 
помогают мне с ремонтом. Огромная им 
благодарность, – делится основатель ма-
стерской.

Ремонт Марина делала четыре 
года назад в помещении пло-

щадью 30 квадратных ме-
тров. Оно было соседним с 
тем, где тогда находилась 
мастерская. Делала свои-
ми руками. На тот момент 
материалы обошлись ей 
в 30 тысяч рублей, плюс 

мебель 10-15 тысяч. Не так 
и много для мечты! 
Первые клиенты пришли 

через интернет, сработало также 
«сарафанное радио» и активная обще-

ственная позиции Марины. На открытии 
собрались друзья, которые в дальнейшем 
тоже стали постоянными покупателями. 
Открытие мастерской состоялось 1 марта 
2021 года, а через месяц началась пандемия.

Ну и с этой неизвестностью помогли 
справиться люди.

– У нас и сейчас время непростое. Я много 
раз думала, что «Ботаническую» придется 
закрыть. Всё-таки не хлеб и не продукт 
первой необходимости. Всегда в самые слож-
ные моменты люди верят в меня больше, 
чем я сама. В ближайших планах – постро-
ить в помещении декоративную тепли-
цу для фотосессий. У нас в городе немного 
тропических пространств, куда можно  
прийти зимой, когда ты устал от серо-
сти и выдохнуть. Посидеть, попить чай 
или кофе, полистать книги о растениях 
или поработать, – поделилась планами 
Марина Мусихина.

Анастасия Войнолович.

С ТАРТАП ВЯТКИ

КАК ИЗ МЕЧТЫ ПОЯВИЛАСЬ 
БОТАНИЧЕСКАЯ МАСТЕРСКАЯ

Создатель первого в Кирове скейт-
парка Space_Place Анна Крысова на-
мерена масштабировать бизнес. Она 
стала участницей обучающего курса «Аз-
бука предпринимателя». В финале успешно 
защитила свой проект и выиграла сер-
тификат, позволяющий претендовать на 
получение гранта. В этом году молодой 
предприниматель планирует обновить 
в скейт-парке покрытие, добавить новые 
фигуры, закупить инвентарь и запустить 
новые направления, расширить штат ад-
министраторов и тренеров.

Предприниматели в кооперации 
планируют вырастить поколение ки-
нологов. О планах (пока не раскрывая 
конкретики) коротко рассказали в ха-
ски-центре «УМКА», работающем в Киро-
во-Чепецком районе. «Вместе с «Клубом 
служебного собаководства мы задумали 
прекрасную идею! Для всех детей, которые 

любят собак (не важно есть у вас собака 
или нет)», – сообщили в центре, добавив, 
что анонс скоро.

 Фабрика «Весна» разработала на-
стольную игру к 650-летию Кирова. 
Она позволит детям и взрослым познако-
миться с историей региона, его природными 
богатствами и культурными традициями. 
Игрокам предстоит отправиться в путеше-
ствие по Вятскому краю, преодолевая пре-
пятствия и выполняя интересные задания.

Зверохозяйство «Вятка» из Слобод-
ского района отмечено золотой меда-
лью всероссийской агропромышлен-
ной выставки «Золотая осень». 

Организация занимается разведением 
пушных зверей для племенной продажи 
и производства шкурок с 1960 года. Пред-
приятие выращивает животных разных 
окрасов: норку, песца лисицу. Именно в 

«Вятке» выведена единственная в мире 
порода красной лисицы «Огнёвка вятская».

В СПК «Искра» Котельничского райо-
на перевели на газ крупнейшую зерно-
сушилку. Как рассказал председатель СПК 
Сергей Гущин, мощность зерносушилки 
позволяет сушить 50 тонн зерна в час. «Ис-
пользование газа существенно сэкономит 
расходы предприятия, в нашем случае рас-
ходы на энергоноситель сократятся в 10 раз. 
В результате высвободившиеся средства 
планируем направить на развитие нашего 
сельскохозяйственного комплекса», – про-
комментировал руководитель предприятия.

Свою продукцию на выставке 
InterCHARM в Москве представили  
7 компаний Кировской области. В этом 
году международная выставка парфюмерно-
косметической отрасли объединила более 
1400 участников из 20 стран мира. Как со-

общили в минпромторге, от нашего региона 
участниками стали компании «Валдим» 
(ТМ ESFIL), «Натура Ботаника» (ТМ Natura 
botanica), «Орбита СП» (ТМ EDEN), «Секрет 
Леди» (ТМ Secret Lady), «Страда» (ТМ Joy), 
«Художественные материалы» (ТМ М.Арт) 
и «Уютный мастер» (ТМ Уютный мастер).

В Верхошижемском районе пред-
приятие восстанавливает храм. 

Речь об «Агрофирме Среднеивкино», 
которую во время поездки в район посе-
тила депутат от Кировской области Ма-
рия Бутина. «Предприятие взяло на себя 
благородную миссию по восстановлению 
местного храма. Благодаря усилиям агро-
фирмы, церковь обретает былое велико-
лепие и становится местом единения для 
всех прихожан», – написала депутат.

Подготовлено на основе материалов 
ресурсов «Бизнес-новостей» и тг-канала 

«Бизнес-событие региона».

СТРОИЛИ БАНЮ ДЛЯ СЕБЯ, 
А ВЫСТРОИЛИ ДЛЯ ВСЕХ

РАЗВИТИЕ ПРОЕК ТА



Здоровье подрастающего поко-
ления – это одно из приоритет-
ных направлений в деятельности 
регионального министерства 
здравоохранения. Специализи-
рованную медицинскую помощь 
для маленьких пациентов оказы-
вает Кировская областная детская 
клиническая больница. Врачи ме-
дучреждения не только проводят 
сложнейшие операции в условиях 
стационара, но также ведут поли-
клинический прием и регулярно 
выезжают в отдаленные районы 
Кировской области, чтобы прове-
сти профосмотры детей. 

– Чем раньше мы выявим какое-то от-
клонение в здоровье ребенка и чем быстрее 
он получит необходимое лечение, тем бо-
лее качественной и комфортной будет его 
дальнейшая жизнь. Именно поэтому врачи 
нашей больницы помогают своим коллегам 
из районов, узкие специалисты проводят 
профилактические осмотры детишек на 
местах и при необходимости направля-
ют на дообследование к нам в больницу.  
За 8 месяцев этого года специалисты Дет-
ской областной больницы совершили 97 вы-
ездов в районы и провели порядка 40 тысяч 
осмотров, – рассказала главный врач Ки-
ровской областной детской клинической 
больницы Наталья Муратова. 

Наиболее востребованными являются 
такие специалисты, как детские хирурги, 
эндокринологи и оториноларингологи. По 
заявке, поступившей из районного меди-
цинского учреждения, формируется бри-
гада специалистов, которая приезжает и 
проводит осмотр маленьких пациентов. 
Например, в рамках очередного выезда 
в Юрьянский район Кировской области 
у двухлетнего пациента была выявлена 
паховая грыжа.

– Маленький пациент был направлен на 
плановую госпитализацию в хирургическое 
отделение Детской областной больницы. Ему 
проведена операция, и уже через несколько 

дней в хорошем состоянии он отправился 
домой. Таких случаев в нашей практике 
очень много. Кроме того, такие выезды по-
зволяют вовремя выявлять и более серьезные 
патологии, которые мы можем своевременно 
решить оперативным путем, сохранив при 
этом здоровье деток и высокое качество их 
жизни. За врачами нашего отделения за-
креплены определенные районы, в которые 
мы регулярно выезжаем с целью профилак-
тического осмотра пациентов, а также для 
консультаций в сложных случаях, – рассказал 
заведующий хирургическим отделением 
Кировской областной детской клиниче-
ской больницы Виталий Лапшин.

Кроме регулярных участий в профи-
лактических осмотрах, врачи Кировской 
детской областной больницы проводят 
диспансеризацию детей-сирот в двух уч-
реждениях – в Великорецком детском доме 
и Мурыгинском доме-интернате. Большая 
бригада специалистов проводит полно-
ценный осмотр каждого подопечного, бе-
рут анализы, а также при необходимости 
госпитализируют в Детскую областную 
больницу для оказания специализирован-
ной, в том числе и высокотехнологичной 
помощи. В этом году 72 ребенка прошли 
такую диспансеризацию.  
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Свои рекомендации работодателям, ко-
торые планируют нанимать на работу мо-
лодежь и выстраивать с ними долгосрочные 
взаимоотношения, дала продакт-менеджер 
платформы для автоматизации обучения 
персонала «Edstein» Ксения Сурдо. Это тем 
более актуально, так как, согласно иссле-
дованиям, к 2025 году доля зумеров – то 
есть людей, родившихся после 2000 года, – 
составит порядка 27% от всей рабочей силы. 
И вполне логично, что процент будет только 
расти. Вместе с тем уже к 2026 году общее 
количество сотрудников снизится не ме-
нее чем на три миллиона человек. Поэтому 
тренд на удержание специалистов будет 
только усиливаться, а работодателям рано 
или поздно придется приспосабливаться к 
поколению молодых работников.

– Главные черты зумеров – бережное от-
ношение к себе, умение отказать, если у 
работы не очевиден смысл и ценность, – 
пояснила Ксения Сурдо. – Да, это может 
раздражать работодателя. Но я бы рекомен-
довала взглянуть на это поколение с двух 

сторон. То, что транслирует молодежь, во 
многом здоровые тенденции отношения к 
жизни в целом. Я думаю, именно это поко-
ление сможет перевернуть очень многое, в 
том числе в трудовых отношениях.

Итак, вот, что главное во взглядах зуме-
ров на работу.
� Для них важна оплата труда и про-

зрачность вакансии. Зумер не будет 
выполнять что-то, если не видит в этом 
смысла. Вместе с тем многие работодатели 
отмечают, что молодежь часто приходит с 
завышенными требованиями по зарплате. 
Однако эксперты уверены, это естественный 
процесс, со временем этот момент откалиб-
руется: либо все-таки найдется место, где 
начинающих специалистов устроит отплата 
его труда, либо они снизят требования.
� Для зумера важно обучение внутри 

компании и возможность развиваться 
внутри ее. Если он не видит такой перспек-
тивы, то это может стать весомой причиной 
поменять работу.

� Принцип «Work-life balance» – баланс 
работы и жизни – постепенно теряет  
актуальность. На его смену приходит 
«Work-life blend» – то есть, буквально смесь 
работы и личной жизни. Согласно этой кон-
цепции стираются четкие границы между 
работой и отдыхом. Вместо этого есть общий 
список задач, которые выполняют с учетом 
текущего приоритета.
� Для качественной адаптации зумера 

на рабочем месте критически важно на-
ставничество над ним. Особенно в первые 
45 дней после приема на работу, когда но-
вичок еще не успел закрепиться. При этом 
наставник должен быть эмоционально во-
влечен в эти взаимоотношения, регулярно 
давать обратную связь.

� Для зумеров важна социальная от-
ветственность работодателя. К примеру, 
поддержка незащищенных слоев населения, 
участие в благотворительности и т.п.

По мнению Ксении Сурдо, мировоззрение 
молодежи сейчас по большей части встре-
чает сопротивление у работодателей. Но в 
перспективе оно ослабнет, и постепенно 
рынок труда адаптируется к сотрудникам, 
которые ценят в жизни свободу и развитие. 
Тем более что на смену зумерам придет сле-
дующее поколение альфа, которые родились 
в эпоху тотальной цифровизации. И снова 
работодателям предстоит адаптироваться, 
а сфере рекрутинга – искать точки сопри-
косновения с молодыми сотрудниками.

Александра Михалёва.

Зумеры могут изменить привычные 
трудовые отношения

РЫНОК ТРУД А

К примеру, привести общество к пониманию того, что работа не должна 
становиться конкурентом жизни, а стать ее частью. А эффективность 
сотрудника нужно оценивать не продолжительностью рабочего дня, 
а по конкретным результатам. Об этом говорили на вебинаре от hh.ru, 
посвященному адаптации на рабочем месте поколения зумеров. 


